



Escanea este código y visita nuestro sitio web institucional.

INSTITUCIONAL:

## Anuncian nueva estructura de remuneraciones para funcionarios

La medida es parte de la nueva fase de crecimiento de nuestra Institución tras superar los difíciles desafíos de la reconstrucción post terremoto. Se suma la expansión territorial de la Corporación, nuevas carreras, incremento de programas de doctorado y acreditación de magíster. "Nuestra Universidad está en movimiento, en permanente desarrollo", expresó el rector Álvaro Rojas (Pág. 3).

### Universidad revitalizó vínculo con "socios comunitarios"

Durante encuentro anual con miembros de entidades y personas beneficiadas con los proyectos ejecutados por alumnos de la UTALCA, se reconoció la colaboración de los socios más destacados. Este año, casi 400 estudiantes ejecutarán cien proyectos como parte del módulo de Responsabilidad Social.

"La responsabilidad social universitaria, no es lo que la Universidad hace y que llega a la comunidad, sino que son acciones que forman parte de las estrategias corporativas que van más allá del rol de la Universidad", dijo el rector Álvaro Rojas, durante el Tercer Encuentro de Socios Comunitarios, donde se presentaron las acciones concretas mediante las cuales la Institución es socialmente responsable

con la comunidad.

De esta forma, nuestra Casa de Estudios refuerza su labor social y vinculación con el medio. El evento fue dirigido a quienes han sido partícipes de las distintas iniciativas desarrolladas como parte del Módulo "Proyecto de Responsabilidad Social", impartido por el Programa de Formación Fundamental, de la Vicerrectoría de Docencia de Pregrado.

ACADÉMICO DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA, EMILIO MOYANO:

# “De felicidad no se ha medido nada” en la encuesta Casen

El académico de la Facultad de Psicología, Emilio Moyano, precisó que el estudio midió el nivel de satisfacción y no la felicidad en la vida de las personas.



EMILIO MOYANO, ACADÉMICO  
FACULTAD DE PSICOLOGÍA, UTALCA

“No se pueden concluir cosas sobre la felicidad si no se ha preguntado. Entonces hay que ser cautelosos porque son dos cosas distintas y ha habido una tergiversación de la lectura y los datos”.



La felicidad, aspecto que no se midió en la Encuesta Casen, está relacionado con estados emocionales. Mientras que la satisfacción, tiene que ver con una evaluación que posee un componente emocional.

**M.A.**

“La diferencia es significativa”. Con estas palabras el académico de la Facultad de Psicología de la Universidad de Talca, Emilio Moyano, reaccio-

nó a las cifras reportadas por el ministerio de Desarrollo Social que, haciendo referencia al índice de felicidad de los chilenos medido por primera vez en la Encuesta Casen, reveló que en una escala de uno a diez, el promedio de felicidad en Chile alcanza 7,2 puntos.

Mientras se prepara para asistir a un nuevo encuentro organizado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), en Nueva Delhi, para analizar la Medición del Bienestar y la Promoción del Progreso de las Sociedades, el académico explicó la diferencia entre felicidad y nivel de satisfacción.

“La felicidad tiene que ver con estados emocionales. La satisfacción se relaciona con una evaluación que tiene un componente emocional, pero sobre todo tiene un elemento cognitivo. Por ejemplo, alguien puede decir que está satisfecho con su nivel de vida, pero eso no significa que esté feliz”, aclaró Moyano, quien lleva años estudiando el tema.

Agregó que el peso que ha cobrado la felicidad como motor

de desarrollo humano llevó incluso a que la OCDE recomendará incluir su medición en todas las políticas públicas. “La Organización sostiene que se debe medir el impacto que tienen sobre el bienestar real de las personas y no sólo a partir de indicadores externos”, precisó.

En ese contexto, y tras precisar que existen instrumentos para medir ambos conceptos, Moyano dijo que en la Casen sólo se abordó una arista con la pregunta “¿cuán satisfecho está usted con su vida en este momento?”.

“Me alegro mucho que -como veníamos proponiendo- en Chile se haya incorporado con rapidez aunque fuera un ítem relacionado a este ámbito, pero ojo, no hay que confundirse en la interpretación de ese ítem como escala de felicidad ni mucho menos porque estamos induciendo a error y diciendo algo que no corresponde”, explicó.

“Por tanto, no se pueden concluir cosas sobre la felicidad si no se ha preguntado. Entonces hay que ser cautelosos porque

son dos cosas distintas y ha habido una tergiversación de la lectura y los datos. De felicidad no se ha medido nada”, aseguró.

Por otra parte, Moyano advirtió que si bien se dio a conocer el nivel de satisfacción, no ocurrió lo mismo con las cifras de insatisfacción. “Te ponen en un extremo de la curva, pero no en el otro”, comentó.

## Regiones

En tanto, el docente atribuyó a magras variables macro el que las regiones del Maule, Bío-Bío y la Araucanía, se situaran como aquellas donde más insatisfacción sienten sus ciudadanos.

“En ellas están los niveles de cesantía más altos e incluso en el caso de la séptima región están los ingresos más bajos del país. Además, en todas ellas hay un medio ambiente deplorable, porque Temuco fue declarado zona saturada hace muchos años y Talca lo fue hace unos tres años. Lo que pasa es que la gente parece que recién se está dando cuenta”, aseveró.



**MISIÓN / LA UNIVERSIDAD DE TALCA TIENE COMO MISIÓN LA FORMACIÓN DE PERSONAS DENTRO DE UN MARCO VALÓRICO. BUSCA LA EXCELENCIA EN EL CULTIVO DE LAS CIENCIAS, LAS ARTES, LAS LETRAS Y LA INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y ESTÁ COMPROMETIDA CON EL PROGRESO Y BIENESTAR REGIONAL Y DEL PAÍS, EN PERMANENTE DIÁLOGO E INTERACCIÓN CON EL ENTORNO SOCIAL, CULTURAL Y ECONÓMICO, TANTO LOCAL COMO GLOBAL.**

### REPRESENTANTE LEGAL

ÁLVARO ROJAS MARÍN, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

SECRETARIO GENERAL: JOHANN ALLESCH PEÑAILILLO

DIRECTORA DE COMUNICACIONES: LILIANA GUZMÁN PINCHEIRA

JEFE DE PRENSA: EDUARDO BRAVO PEZO

EDITOR SEMANARIO: FREDY ALIAGA VEGA

PERIODISTAS TALCA: MARÍA ELENA ARROYO QUEVEDO

PILAR VALDEBENITO FERRADA

PERIODISTA CURICÓ: ANDREA MONTOYA MACÍAS

PERIODISTA SANTIAGO: MARICEL CONTRERAS BARRA

FOTOGRAFÍAS: ALEJANDRO ARAVENA MUÑOZ / CLAUDIO MANCILLA NARVÁEZ

DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN: CLAUDIO VALENZUELA MUÑOZ

JESSICA RODRÍGUEZ CONTRERAS / IAAN DÍAZ CONCHA

DIRECCIÓN: 2 NORTE 685 TELÉFONOS: 201636 - 200119 - TALCA - CHILE.

PARA ENVÍO DE INFORMACIÓN SOLICITAMOS CONTACTAR A LOS SIGUIENTES

CORREOS: PRENSA@UTALCA.CL / LILIANAGUZMAN@UTALCA.CL

(CIERRE EDICIÓN, DÍA JUEVES 17:00 HRS.)

PUBLICACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

EDICIÓN DE 1.500 EJEMPLARES

IMPRESIÓN IMPRESORA CONTACTO - TALCA.

DADA A CONOCER POR EL RECTOR:

# Funcionarios valoraron nueva estructura de remuneraciones

Nadie ganará menos de 400 mil pesos, monto que equivale a 2,2 sueldos mínimos.



XIMENA TORRES, SECRETARIA DE ARQUITECTURA

“Me alegraron mucho las noticias, aunque son mejores para los que no se van todavía. La gente que viene atrás va a tener muchos más beneficios”.



ALFONSO OLIVA, AUXILIAR DE LA FACULTAD DE CIENCIAS FORESTALES

“Fue una reunión positiva e interesante por el crecimiento que ha tenido la Universidad y, lo más importante para nosotros, la nivelación de sueldos que viene”.



VICTORIA NOVOA, TÉCNICO ESCUELA DE ODONTOLOGÍA

“Todos estábamos esperando desde hace mucho tiempo una nivelación y me gustó mucho cuando el rector dijo que había preocupación por la gente”.

M.A.

Una inesperada y bien acogida noticia recibieron los funcionarios no académicos de nuestra Universidad, al conocer la nueva estructura de remuneraciones desarrollada por la Corporación, cuyos detalles generales entregó el propio rector Álvaro Rojas, en reuniones efectuadas en la Casa Central y en el auditorio de la Escuela de Medicina.

Los anuncios son parte de la nueva fase en la que se encuentra nuestra Institución, caracterizada por un permanente crecimiento, a un ritmo que se retomó tras superar los difíciles desafíos de la reconstrucción. En esta etapa, aparte de la expansión de su presencia territorial, la creación de nuevas carreras, incremento de programas de doctorado y acreditación de sus programas de magíster, entre otros aspectos, se destaca también la preocupación por el recurso humano.

Se desprende así de lo manifestado por el rector, quien en el Campus Talca se reunió por separado con auxiliares, técnicos, administrativos, profesionales y directivos de plena confianza, a quienes en una carta individual se les informará sobre sus nuevos ingresos. En diálogo con los funcionarios detalló, entre otros aspectos, los montos mínimos, promedios y máximos permanentes de cada planta y el reajuste de la asignación de movilización de 680 a 15.000 pesos.

Expresó el rector que la Universidad ha dejado atrás dos años complejos marcados principalmente por el terremoto que significó involucrar muchos recursos institucionales en la reconstrucción de los edificios dañados. Al respecto, observó que se ha dado la paradoja de que pese a su condición de universidad pública, “tenga que reconstruirse por las suyas”, dado que el aporte del Estado cubre sólo el 25 por ciento del monto total de la reconstrucción, cuyo costo ascendió a 6.500 millones de pesos.

## Ético y satisfactorio

No obstante esta dificultad, acotó que cumplida esa etapa y tenien-



Los anuncios son parte de la nueva fase en la que se encuentra nuestra Institución, caracterizada por un permanente crecimiento, a un ritmo que se retomó tras superar los difíciles desafíos de la reconstrucción.

do más claridad respecto al futuro presupuestario de la Universidad, “hemos querido hacer un esfuerzo en producir un acto de nivelación de rentas donde se ha puesto especial cuidado en los mínimos. Queremos que los mínimos que paga la Universidad en las diferentes plantas sean, desde el punto de vista interno y ético, satisfactorios y así se ha establecido que el sueldo mínimo en la planta de auxiliares sea 2,24 veces el sueldo mínimo legal recientemente aprobado por el Parlamento”. De ese modo, un auxiliar que ingresa a contrata ganará un sueldo mínimo de 400 mil pesos. Además de reajustar y nivelar, el rector indicó que en la propuesta de la nueva estructura de remuneraciones se buscó dar coherencia entre las plantas y dentro de ellas, lo que implicó establecer pisos para quienes se incorporan -los que no deben exceder los sueldos base de funcionarios antiguos-, y reconocimientos a la trayectoria y a las funciones críticas del quehacer corporativo y también a la especialización en determinadas funciones.

“Deseábamos recoger un conjunto de puntos de vista respecto a nivelación, asegurar la coherencia y, al mismo tiempo, reducir ruidos internos sobre situaciones que no tenían una buena explicación y que de ese modo permitirán a todos estar ahora más tranquilos y más satisfechos, en primer lugar, por detentar una mejor remuneración

y también porque el cálculo de ésta se hizo en base a la aplicación de términos objetivos, sin considerar nombres, sino funciones”, declaró. En ese aspecto, dijo que es importante la corrección de distorsiones con el objeto de asegurar una mejor convivencia interna.

## Honorarios

La autoridad máxima de nuestra Universidad reconoció también los problemas que afectan a los funcionarios a honorarios, los que de acuerdo a la estructura administrativa de la Corporación, no están incluidos en las plantas. “Hay cerca de 300 funcionarios a honorarios y que corresponden más o menos a un tercio del total de los funcionarios de la Universidad. No es menor esa cifra, y queremos en enero tener también una señal hacia ellos, en el sentido de asimilarlos a ciertas estructuras, establecer también mínimos. Es un tema que nos gustaría idealmente resolver de cara a la situación presupuestaria de 2013”, argumentó. Recordó que los reajustes de sueldos de los funcionarios que se encuentran en ésta condición han estado congelados por dos años debido a prioridades de la reconstrucción. Asimismo, sostuvo que de acuerdo al plan establecido por la Universidad, en enero se regularizó el sistema de remuneraciones de los

académicos, en julio la de los funcionarios de planta y a contrata no académicos, y en enero se atenderá la del personal a honorarios.

El rector resaltó que sin lugar a dudas la Universidad está en una nueva fase de desarrollo y expansión. “Queremos tener a la brevedad posible un número de estudiantes mayor a 10 mil en pregrado y dos mil en postgrado, avanzar en la creación de nuevos doctorados, con programas de magíster en lo posible acreditados en su totalidad, una presencia más amplia en Santiago con una nueva ubicación geográfica, el Campus Linares ad portas y con nuevas carreras. Nuestra Universidad está en movimiento, en permanente desarrollo, muy vital y con muchas ganas”, enfatizó, todo ello en un escenario de educación superior que calificó de complejo.

## Satisfacción

Entre los funcionarios de las distintas plantas hubo satisfacción por los anuncios. “Fue una reunión positiva e interesante por el crecimiento que ha tenido la Universidad y, lo más importante para nosotros, la nivelación de sueldos que viene”, afirmó Alfonso Oliva, auxiliar de la Facultad de Ciencias Forestales. “Y ahora a esperar la carta que nos llegará a cada uno”, dijo Gloria Díaz, secretaria de la Escuela de Música.

PROYECTO UTALCA Y FUNDACIÓN CHILE:

# Académicos crean sistema para optimizar respuesta estatal ante desastres naturales

El estudio, elaborado por el Centro Tecnológico de Hidrología Ambiental, está destinado inicialmente para comunas de las regiones del Maule, O'Higgins y Biobío, las zonas más afectadas con el cataclismo de 2010.

F.A.

Nuestra Corporación a través de su Centro Tecnológico de Hidrología Ambiental elaboró una herramienta matemática basada en ecuaciones, capaz de evaluar los impactos de futuros terremotos, tsunamis o inundaciones para que el Estado priorice actividades de reconstrucción y asigne de manera eficiente los recursos. Se trata del proyecto "Natural Disasters Footprint: Herramienta de Valorización Económica-Ambiental del Impacto de Desastres Naturales", cuya elaboración se inició en diciembre de 2010 y concluyó en julio pasado. La investigación terminada se presentó en la Casa Central el lunes último. El estudio pretende ser aplicado de forma regional en el Maule, O'Higgins y Biobío y en 12 comunas de las zonas más afectadas con el cataclismo de 2010.

La herramienta de gestión — como parte de un proyecto InnovaCorfo apoyado por la Fundación Chile — permitirá a las autoridades un diagnóstico cuantitativo, objetivo y comparable de los efectos en las actividades productivas más relevantes.

La herramienta matemática se basa en ecuaciones que agrupan variables diversas como salud, vivienda o agricultura y se maneja en un programa computacional.

"La UTALCA se vio afectada por el terremoto de 2010, pero no significó dejar de preocuparse de la comunidad, y este proyecto de índice de evaluación de catástrofes naturales, es una muestra de la preocupación que la Universidad de Talca y sus académicos tienen por la comunidad", expresó el director de Investigación de nuestra Casa de Estudios, Iván Palomo.

## Niveles de Impacto

Roberto Pizarro, director del Centro Tecnológico de Hidrología Ambiental e investigador a cargo del proyecto, explicó que el Índice de Evaluación de Catástrofes Naturales está compuesto de 25 variables como salud, educación o población afectada. Estas poseen subvariables de carácter comunal y/o regional. Fueron elaboradas gracias a talleres y reuniones con servicios públicos y privados, en base a las experiencias del pasado terremoto y tsunami.

A cada variable se otorgó una valorización mediante modelos cualitativos, cuantitativos y fórmulas matemáticas. Como resultado se



El sistema de valorización económica-ambiental del impacto de desastres naturales fue elaborado en base a las experiencias del pasado cataclismo aportadas por funcionarios de entidades públicas y privadas mediante talleres y reuniones.

crearon cinco niveles.

"Se despliegan las ecuaciones y se sabrá cuáles son las áreas más impactadas. Así se dirigen recursos a esos sectores desde una perspectiva social, económica y ambiental con el objetivo de que sea eficiente su actuación", afirmó el profesor Pizarro. Destacó que el proyecto fortalecerá las capacidades técnicas de las autoridades para que la aplicación de esta herramienta sea efectiva, continua y a futuro se utilice en todas las comunas del país.

"La idea es de la Universidad de Talca apoyada por la Fundación Chile. El monto del proyecto es de casi 300 millones de pesos", mani-

festó el académico, sobre el estudio "Natural Disasters Footprint: Herramienta de Valorización Económica-Ambiental del Impacto de Desastres Naturales para la Priorización de Recursos y Actividades de Reconstrucción; Aplicación Piloto en comunas de las Regiones de O'Higgins, Maule y del Biobío". "Este estudio ayudará a la toma de decisiones a futuro y va a ser de gran importancia en el manejo de crisis y la apreciación de recursos. Me parece una gran herramienta que vamos a tener en consideración si se presenta la oportunidad más adelante", dijo el director de la Onemi del Maule, Carlos Ber- nales.

## Municipalidades

El secretario de la Asociación de Municipalidades del Maule, Ricardo Loyola, a nombre de las 30 comunas de la Región, valoró la creación del nuevo instrumento.

"A nombre de las municipalidades de la Región del Maule agradezco a la Universidad de Talca, a la Fundación Chile y a Corfo por haber realizado este estudio para el Maule, que también servirá a O'Higgins y el Biobío. Creo que trabajando en conjunto vamos a generar acciones para estar más atentos ante las catástrofes", sostuvo Loyola.



## MES DEL CORAZÓN ESCUELA DE MEDICINA

Seminario: "Rol de la hipertensión arterial en las enfermedades cardiovasculares y cómo prevenirla".

Dr. Luis Zárate

Experto en hipertensión arterial Universidad de Chile

Martes 7 de agosto, 11 horas

Salón Abate Molina, 2 Norte 685, Talca

PUEDES  
CUIDAR TU  
CORAZÓN  
HOY

SE PREMIÓ LA LEALTAD DE LAS ORGANIZACIONES CON LA UNIVERSIDAD:

# Corporación renovó vínculo con sus "socios comunitarios"



El rector Álvaro Rojas, durante la entrega de un reconocimiento a algunos de los socios comunitarios de la UTALCA, por su destacada labor junto a estudiantes del módulo de Responsabilidad Social. "La responsabilidad social universitaria, no es lo que la Universidad hace y que llega a la comunidad, sino que son acciones que forman parte de las estrategias corporativas que van más allá del rol de la Universidad", expresó la autoridad universitaria.

Se entregó un reconocimiento a personas por su trabajo junto a estudiantes de la Universidad y se distribuyó la nueva tarjeta de socio que simboliza el compromiso de la UTALCA con la sociedad. Casi 400 estudiantes estarán en terreno por diferentes comunas para ejecutar casi cien proyectos de ayuda a la ciudadanía.

**F.A. / P.V.**

Nuestra Institución reforzó su labor de responsabilidad social y vinculación con el medio con la realización del Tercer Encuentro de Socios Comunitarios en el Teatro Abate Molina, donde se presentaron las acciones concretas con que la Universidad es socialmente responsable con la comunidad. En la ceremonia participaron el rector Álvaro Rojas, junto a autoridades de esta Corporación, representantes de la ciudadanía y estudiantes de pregrado. El evento fue dirigido a quienes han sido partícipes de las distin-

tas iniciativas desarrolladas como parte del Módulo "Proyecto de Responsabilidad Social" (PRS) impartido dentro del marco del Programa de Formación Fundamental de la Vicerrectoría de Docencia de Pregrado de la UTALCA. También fue orientado a beneficiados por las actividades de vinculación con el medio, ejecutadas desde la Dirección de Responsabilidad Social Universitaria (RSU).

A través de documentos como la Memoria Visual, se mostraron las principales iniciativas realizadas en el marco de ese PRS, asignatura que forma parte de todas las carreras de pregrado de la Institución. El documento, muestra el trabajo colaborativo entre estudiantes y los socios comunitarios. En este ámbito, fue presentado el "Manual de prevención de caída para el adulto mayor". También se hizo entrega de una tarjeta de socio que simboliza el compromiso de la Universidad con su entorno. "La responsabilidad social universitaria, no es lo que la Universidad hace y que llega a la comunidad, sino que son acciones que forman parte de las estrategias corporativas que van más allá del rol de la Universidad, y que pone a disposición las capacidades de convo-

catória, de comunicación, de sensibilización", expresó la máxima autoridad académica.

## Cien Proyectos

Durante el segundo semestre de este año, cerca de 400 estudiantes estarán en terreno por diferentes comunas para ejecutar casi cien proyectos del PRS, que beneficiarán a la comunidad.

"Se cumplió lo que teníamos planificado desde la docencia y la labor ahora es vincular a los estudiantes con las organizaciones en específico (...) Las primeras cuatro semanas el módulo lo trabajamos en aula asumiendo los conceptos de la Responsabilidad Social. La tercera semana de agosto estaremos en proceso de vinculación con la comunidad hasta la segunda semana de diciembre, cuando se cierran los proyectos y el módulo", explicó Andrés Vega, coordinador del módulo PRS de esta Casa de Estudios.

## Tarjeta de Socios

El rector enfatizó la labor de los estudiantes con una sólida formación a través del la asignatura de Responsabilidad Social. "El día de mañana, los profesionales no sólo

estarán atendiendo sus propias demandas familiares, sino también los profesionales formados integralmente siempre van a tener sensibilidad para entregar a la comunidad lo mejor de sus capacidades. Y de esa forma contribuir a un Chile más equitativo y construir una sociedad que tenga sensibilidad y solidaridad, que es lo que la hace falta a este país", afirmó. En el acto también fueron presentados los proyectos que se realizarán durante el segundo semestre de este año desde esa asignatura. Se exhibió información acerca de las actividades e iniciativas que ejecutan otras unidades de la Corporación, donde los socios comunitarios son y pueden ser parte. "Quisiera agradecer a cada uno de los socios por el afecto que le han demostrado a los estudiantes, la disposición que han tenido de trabajar con jóvenes que no siempre tienen la experiencia necesaria", manifestó Álvaro Rojas, momentos antes de entregar un reconocimiento a un grupo de personas (pertenecientes a dos escuelas públicas, un hogar de menores, un club de adultos mayores, a un microempresario y al representante de Chile Compra en Talca), por su trabajo junto a estudiantes de la Universidad.



ANDRÉS VEGA, COORDINADOR MÓDULO RESPONSABILIDAD SOCIAL, UTALCA

"Se cumplió lo que teníamos planificado desde la docencia y la labor ahora es vincular a los estudiantes con las organizaciones en específico".



EXEQUIEL PLAZA, DIRECTOR ESCUELA FONOAUDIOLÓGIA, UTALCA

"El trabajo que se ha hecho ha permitido contribuir de manera real a la comunidad y se ha materializado en iniciativas donde alumnos participan entregando servicios fonoaudiológicos".



SABINO RIVERO, DIRECTOR INGENIERÍA INFORMÁTICA EMPRESARIAL, UTALCA

"Esto es una forma de retribuir a quienes nos rodean en la ciudad. Nuestra carrera especialmente se destaca por su relación con las empresas y en ese sentido el módulo ayuda a pequeños y medianos microempresarios".

## Gestión VDE mejora empleabilidad de ex alumnos



El modelo de gestión para mejorar la empleabilidad y la vinculación con los egresados de nuestra Corporación, lleva dos años implementándose y es desarrollado por la Dirección de Vínculo con Egresados dependiente de la Vicerrectoría de Desarrollo Estudiantil (VDE).

A esta estructura de trabajo, que alcanza el 75 por ciento de cobertura, se han sumado las escuelas de Agronomía, Odontología, Psicología, Contador Público Auditor, Fonoaudiología, Kinesiología, Tecnología Médica, Ingeniería Civil en Computación, Ingeniería Civil Industrial, Mecánica, Comercial, en Informática Empresarial, en Mecatrónica e Ingeniería en Construcción.

El modelo implementado involucra el desarrollo de hitos durante el año, que son la medición de los indicadores de empleabilidad y vinculación de los egresados de

cada escuela con nuestra Institución.

Durante 2011, la Dirección de Vínculo con Egresados trabajó con 1208 personas, de los cuales el 82,5 % correspondió a ex alumnos y el 17,5 % a estudiantes de último año. Para el presente año esta, esa Dirección tiene como meta crecer en un 32,5 % respecto al año anterior alcanzando un total de 1600 ex alumnos.

## Se inician talleres para actores



Más de 20 sesiones, que se iniciaron el jueves último y se prolongarán hasta el 14 de septiembre, incluye un proyecto de formación para actores de la Región del Maule, elaborado por el Elenco de Teatro de la Universidad de Talca, dependiente de la Vicerrectoría de Desarrollo Estudiantil, apoyado por Fondart.

La iniciativa contempla cuatro cursos, relacionados con voz cantada para actores, dramaturgia, teatro de sombras e iluminación y escenografía, cada uno dictado por especialistas en los temas respectivos. El director del Elenco y del Taller de Teatro de la UTALCA, Juan Carlos Nanjari, quien dirige a la vez el proyecto, explicó que la carencia en la región de instancias formales y académicas de formación actoral,

motivó a la Universidad a ofrecer esta jornada. El primero, teatro de sombra, comenzó el jueves y lo imparte María Trinidad Vidal, licenciada en educación, magíster y diplomada en pedagogía teatral. Este taller continuará el 3, 9 y 10 de agosto y desde las 18:30 a las 21:00 horas, y el 4 y 11 de agosto, desde las 9:30 hasta las 13:30 horas. El taller de escenografía e iluminación estará a cargo de Hernán Pantoja, diseñador teatral de la Universidad de Chile, se realizará en cuatro sesiones, entre el 18 de agosto y el 8 de septiembre. Finalmente, entre el 29 de agosto y el 14 de septiembre, se efectuará el taller de voz cantada y hablada, a cargo de Grete Bussenius, licenciada en Música mención Interpretación Musical.

## 15 colegios del Maule en Torneo Delibera



Quince establecimientos educacionales de la Región del Maule participaron en la primera

etapa regional del torneo Delibera 2012, efectuada en el Teatro Abate Molina de nuestra Casa de Estudios.

La jornada simuló la elaboración de iniciativas juveniles, que equivalen a una etapa pre-legislativa en el proceso de gestación de la ley. En este ejercicio, los estudiantes se organizaron en equipos de siete alumnos por cada colegio y trabajaron creando y di-

fundiendo sus Proyectos Juveniles de Ley, a través de las redes sociales y su comunidad.

La jornada contó con la presencia de los senadores Andrés Zaldívar y Juan Antonio Coloma.

La mayoría de los establecimientos que participaron en este Primer Encuentro Delibera 2012 forman parte del Programa Vincularse 25 Plus de la UTALCA, que busca apoyar el rendimiento académico de los estudiantes de establecimientos educacionales de excelencia, independientemente de su condición socioeconómica y retener de este modo, los talentos locales para el desarrollo regional.

## Más de mil visitas en stand de Expo Marista

Gran éxito tuvo la Expo Marista, que por quinto año organiza el Instituto San Martín de Curicó, con el patrocinio de la Universidad de Talca.

El stand de esta Casa de Estudios, fue visitado por más de mil personas, quienes conocieron la oferta académica que tiene la UTALCA en sus campus de Curicó y Talca, además de una muestra de robótica, muy llamativa para los asistentes.

“Esta es una excelente oportunidad de mostrar al público las carreras dictadas por nuestra casa de estudios, pero en un contexto diferente, lo nuestro apunta a una universidad innovadora, creativa, que resulta atrayente al público. En

esta feria en particular se mostró la tecnología que utilizan nuestros estudiantes de ingeniería, comentó el

jefe de la Unidad de Promoción de la Corporación, de la Dirección de Comunicaciones, Ricardo Rahmer.



## Agenda SEMANAL

AGOSTO

07  
MAR 11:00

Seminario “Rol de la hipertensión arterial en las enfermedades cardiovasculares, cómo prevenirla”, dictada por el médico especialista de la Universidad de Chile Luis Zárate Teatro “Abate Molina”

AGOSTO

07  
MAR 19:00

Ciclo de cine arte: Exhibición de “Gatos viejos”, dirigido por Sebastián Silva y Pedro Peirano Centro de Extensión Curicó

AGOSTO

08  
MIÉ 09:00

Seminario “Consideraciones ambientales en la planificación de la cosecha en Chile”. Organiza grupo de investigación de la Fac. de Ciencias Forestales Auditorio FACE

AGOSTO

08  
MIÉ 12:00

Ceremonia de entrega en comodato y donación de obras de Ramón Vergara Grez Centro de Extensión “Pedro Olmos”

AGOSTO

08  
MIÉ 12:00

Charla “Bioprospección y biotecnología de productos líquenales”, a cargo de la prof. Eugenia Gonçalves Pereira, Universidad Federal de Pernambuco, Recife, Brasil Sala de Postgrado de la Facultad de Ciencias de Salud

AGOSTO

08  
MIÉ 19:00

Ciclo de cine arte: exhibición de “Huacho”, dirigido por Alejandro Fernández Teatro “Abate Molina”

AGOSTO

09  
JUE 10:00

Curso de “Ecología y microevolución de insectos plaga introducidos a Chile”, dictado por prof. John Margaritopoulos, Department of Biochemistry and Biotechnology, University of Thessaly, Grecia Sala de Postgrado de la Facultad de Ciencias de la Salud

AGOSTO

09  
JUE 19:00

Concierto de Guitarra Clásica de Julio Sepúlveda Iglesia Santa Amalia, sector Mercedes, camino a San Clemente

AGOSTO

10  
VIE 12:00

Todo el teatro en la UTALCA: “Papelucho desconcertado”, con la compañía Walymai, dirigida por Mauricio Cepeda Centro de Extensión Curicó

AGOSTO

11  
SÁB 19:00

Taller de apreciación cinematográfica impartido por Marco Díaz Sala “Emma Jauch”

EN TORNO A LA AGRICULTURA FAMILIAR CAMPESINA:

## Rector Álvaro Rojas en diálogo social organizado por Conferencia Episcopal



En su calidad de Doctor en Ciencias Agrarias, especialista en economía familiar campesina y como autor de más de 80 publicaciones nacionales e internacionales, el rector de la Universidad de Talca, Álvaro Rojas, fue invitado como expositor al primer seminario de "Diálogo Social: Agenda Solidaria para la Agricultura Familiar Campesina" desarrollado por la Fundación Solidaridad Misionera Rural (SOLMIRU), organismo cooperador de la Conferencia Episcopal de Chile. El objetivo principal del encuentro, presidido por el Obispo de Linares, Monseñor Tomislav Koljatic, fue fomentar el levantamiento de una agenda para

este importante sector.

El rector Rojas explicó que la nueva tendencia de la agricultura es la producción de alimentos y nuestro país es capaz de satisfacer esta demanda. Para esto, señaló, "nuestros agricultores deben ser capacitados y llamados a ser protagonistas de desarrollo, deben expresar sus opiniones e inquietudes". Álvaro Rojas dijo que esta estrategia debe tener un carácter inclusivo. "No me imagino a la agricultura campesina solamente como proveedora mano de obra, sino como un actor más", expresó. "La agricultura moderna hoy está hablando de producción limpia, de geomática, de huella de carbono y gestión de calidad, entre otros y la agricultura familiar campesina no

debe estar ajena estas nuevas discusiones. No puede ser marginal, porque si lo fuera, lo más probable es que se acelere su tendencia a desaparecer. Es por ello que las políticas de fomento deben transformar a nuestros agricultores familiares en actores relevantes de un desarrollo que el país y sus familias necesitan".

El Obispo de Linares sostuvo que el Rector Álvaro Rojas "es una autoridad nacional en este tema por su pasado como ministro de Agricultura y su capacidad y además porque la Universidad de Talca está inserta en el tema rural en el Maule". Monseñor Tomislav Koljatic manifestó que "hoy quisimos conocer la problemática de las familias campesinas y cómo apoyarlas y dignificarlas, porque es un patrimonio espiritual de nuestra patria. La idea es seguir avanzando en una mesa de trabajo que pueda resolver las problemáticas que urgen a ese sector", manifestó.

A la actividad realizada en la Casa de Ejercicios Chacahuín de Linares asistió el Subsecretario de Agricultura, Álvaro Cruzat, el Director Nacional del INDAP, Ricardo Ariztía, el Presidente de la Confederación Nacional Campesina La Voz del Campo, Gonzalo Palma y representantes de diversas organizaciones campesinas y rurales.

XIX CONGRESO NACIONAL:

## Contadores de todo el país se reunirán en la UTALCA



realicen análisis sobre temas de interés, agrupados en diferentes áreas.

"El congreso anterior se efectuó en 2008, en Coyhaique, con participación de alrededor de 200 personas de todas las regiones. Esperamos que el congreso de Talca responda a las expectativas que tenemos", dijo

La Universidad de Talca será el centro de la reflexión de los contadores chilenos, en su XIX Congreso Nacional, cuyo lanzamiento efectuaron dirigentes nacionales y regionales del colegio profesional, junto al decano de la Facultad de Ciencias Empresariales (FACE), José Salas, en la sala "Emma Jauch" del Centro de Extensión "Pedro Olmos".

Se trata de un evento de carácter técnico, programado para el 15 y 17 de noviembre, cuando los contadores presenten sus trabajos y

el presidente del Consejo Nacional del Colegio de Contadores, Florindo Núñez. Por su parte, el decano de la FACE, José Salas, destacó que los contadores están en un momento especial de la profesión, que ha adquirido gran importancia en distintos ámbitos, como el ético y el jurídico. "A todos nos interesa compartir visiones profesionales. No tengo ninguna duda de que nos va a ir muy bien en este encuentro que tendrá a Talca en el centro de la reflexión de los contadores con su colegio y la Universidad de Talca".

ORGANIZADA POR VICERRECTORÍA DE PREGRADO:

## Académicos integraron jornada de transformación curricular



ser replicados en otras carreras", comentó.

La autoridad académica explicó que a través de las presentaciones efectuadas por cada carrera, se detectaron algunas dificultades que son comunes y que como Vicerrectoría asumirán, apoyando a las escuelas para mejorar esos aspectos.

Conocer el grado de implementación de la transformación curricular efectuada en las distintas carreras de pregrado, fue el objetivo del encuentro realizado en el Campus Curicó de nuestra Universidad. Participaron cerca de 70 académicos de todas las carreras impartidas por la Casa de Estudios.

La directora de Pregrado, Marcela Vásquez, destacó el éxito de la convocatoria y el interés de los académicos por compartir sus experiencias y analizar casos interesantes en el tema. "Este encuentro nos permite tener un diagnóstico de cómo estamos y recoger ciertos ejemplos interesantes que pueden

La directora de la Escuela de Agronomía, Paula Manriquez, se refirió a la relevancia de este tipo de jornadas de trabajo a la que asistió. "Nos permite implementar metodologías en nuestra carrera, que en otras escuelas han sido exitosas", dijo.

En el caso de la Escuela de Ingeniería en Informática Empresarial, su director Sabino Rivero, dijo que "todos los módulos están diseñados con el nuevo sistema y tenemos experiencias muy interesantes. Por ejemplo el número de trabajos que nuestros estudiantes desarrollan para empresas y organizaciones durante toda la carrera".

CAMPAÑA NO+HUMO SALIÓ A LAS CALLES:

## Exitosa entrega de 10 consejos para aminorar la contaminación



Como parte de la campaña No+Humo que nuestra Universidad impulsa para incentivar la descontaminación del aire en las ciudades, estudiantes voluntarios de nuestra Corporación entregaron folletos con diez consejos prácticos en distintos puntos de Curicó, Talca y Linares.

En la Plaza de Armas de esta

última ciudad, el rector Álvaro Rojas convocó a la comunidad, señalando que la toma de conciencia es fundamental. "Porque una ciudad con la cantidad de humo que tiene no es vivible", y agregó que "la Universidad contribuye a generar un debate, una discusión, y también a que las autoridades adopten las medidas necesarias". Además de los diez consejos

útiles para descontaminar, los estudiantes del "team" entregaron chapitas y adhesivos alusivos a la campaña que con avisos en prensa, web y vallas publicitarias busca impactar con la imagen de una familia utilizando mascarillas.

"Este volanteo masivo es para llegar a la comunidad, donde están los vecinos, la gente que puede hacer acciones para impedir que la contaminación llegue a los niveles abismantes en que estamos. Esperamos que la gente aprenda estos consejos simples y los aplique, porque todos somos responsables de un mejor aire para respirar. Es nuestro deber y obligación, por nuestros hijos y adultos mayores", afirmó Liliana Guzmán, directora de Comunicaciones de la Universidad de Talca.

Los transeúntes agradecieron el material que les permitirá sumarse a las acciones que aseguren un mejor aire para todos.

EXPOSICIÓN DE FOTOGRAFÍA:

# Luz nocturna del sur

Tantas estrellas como en una noche del desierto es posible ver en las imágenes capturadas por el artista Álvaro Vidal, también fotógrafo ocasional para France Press y otros medios extranjeros y nacionales.

F.A.

**M**inga, mar, estrellas, cielos y arquitectura típica captados durante la noche, se descubren al interior de la nave montada por Álvaro Vidal en plena sala "Abate Molina" para resaltar las obras que presenta en su exposición fotográfica "Revelando el cielo". El artista, quien trabaja como fotógrafo ocasional para France

Press y otros medios extranjeros y algunos nacionales, descubrió en Isla de Pascua la belleza de los cielos nocturnos. "Aluciné con ello y realicé fotos de los moais en oscuridad y en contraste con las estrellas. Luego, lo mismo quise hacer en Chiloé aprovechando su arquitectura que es maravillosa. Y funcionó, lo he seguido realizando, con mayor apreciación afuera", comenta.

Álvaro Vidal asegura que, cuando está despejado, las estrellas se ven tan nítidas en lugares donde hay observatorios astronómicos. "Es impresionante", afirma. Para transmitir mejor esta sensación, se le ocurrió armar una nave de siete por cuatro metros, dentro de la cual instala las fotografías en cajas de luz.

## La nave

La nave es una estructura de madera que puede simbolizar un barco, pero también una casa movilizada en una minga chilota. Esta misma instalación hace que el montaje de la muestra sea distinto a la de otras exposiciones en materia de requerimientos y, por lo mismo, de mayor costo, tal vez un motivo por el cual Vidal

casi no expone en Chile. "Gracias a ustedes, a la Universidad, por confiar en mi trabajo", enfatizó al inaugurar la muestra, que se podrá visitar hasta el 2 de septiembre.

Para la directora de Extensión, Marcela Albornoz, las imágenes de Álvaro Vidal tienen el valor de estar libres de retoques y para lograrlas, el artista emplea el tiempo y el cálculo matemático "para captar un instante poético".

El académico de la Escuela de Diseño, Juan Diego Spoerer, quien presentó la exposición, confesó su cercanía con la identidad chilota, pues nació en Puerto Montt, y agregó que al conocer las imágenes de estas fotografías quedó maravillado. "Ya que estoy en la Universidad de Talca, me parecía necesario que la exposición estuviera acá", comentó.

Spoerer, quien es cineasta, contó que se sintió cautivado por "la luz acariciadora del sur" captada en la fotografía, que no cae vertical, sino como por una ventana. "Con Álvaro descubrí una relación con la luz que yo nunca había tenido", agregó, y destacó que cada toma está hecha desde la oscuridad en la noche, luego de preparar la composición durante el día.

La exposición se asocia con un proyecto de un libro del propio artista, del cual ya tiene un 65 por ciento avanzado.

Cautivantes imágenes que tienen al cielo de Chiloé como protagonista se destacan en las fotografías que expone Álvaro Vidal.